



Centre d'Information sur les  
Renseignements  
et le Terrorisme  
au Centre d'Etudes Spéciales (CES)

## Nouvelles du conflit israélo- palestinien

15-22 juillet 2008



Ismail Haniya célèbre la libération du terroriste  
Samir Kuntar (Télévision Al-Jazeera, 18 juillet 2008)



Le bulldozer utilisé par un terroriste à Jérusalem pour effectuer  
une attaque (Ronen Zevulon, Reuters, 22 juillet 2008)

### Aperçu général

- Le calme règne toujours dans le Néguev occidental grâce à la trêve, que le Hamas exploite pour poursuivre sa réhabilitation militaire. Un terroriste du Sud-Est de Jérusalem a commis une attaque dans la capitale, utilisant de nouveau un bulldozer pour écraser des piétons et des véhicules. Il s'agit de la seconde attaque de ce type effectuée ce mois-ci.
- Les Palestiniens en Judée-Samarie et dans la bande de Gaza ont rejoint les festivités liées à l'échange de prisonniers avec le Hezbollah. Des porte-parole du Hamas ont de nouveau présenté l'affaire comme un précédent positif qui pourrait mener à la libération de terroristes palestiniens emprisonnés en Israël en échange de Gilad Shalit. Ils ont appelé Israël à accepter les conditions du Hamas et ont menacé d'enlever d'autres soldats.

## Événements importants

### Bande de Gaza

#### Préservation du calme dans les localités du Néguev occidental

■ Au cours de la semaine écoulée, aucune roquette n'a été tirée depuis la bande de Gaza sur les localités israéliennes du Néguev occidental. Un obus de mortier tiré le 15 juillet s'est abattu près du terminal de Kissufim.

#### Nouvelle attaque meurtrière à Jérusalem

■ Le 22 juillet vers 14h, un chauffeur de bulldozer est sorti avec son véhicule d'un site de construction près du quartier de Yemin Moshe à Jérusalem, et a commencé à rouler le long de la rue, percutant des véhicules. Un civil qui a remarqué ce qu'il faisait a tiré sur le terroriste, mais ce dernier a continué, écrasant des voitures et un autobus au coin des rues Keren Hayesod et King David. Un garde-frontière a réussi à le tuer. Vingt-huit personnes ont été blessées, dont une gravement. Le terroriste était Ghassan Abu Tir, 22 ans, de Tuba Umm au Sud-Est de Jérusalem.

■ Il s'agit de la seconde attaque de ce genre commise ce mois-ci. L'après-midi du 2 juillet, un terroriste de Jérusalem-Est a également utilisé un véhicule de construction pour commettre une attaque meurtrière au Centre de Jérusalem. Au volant d'un bulldozer, il a roulé à toute vitesse, rentrant dans tout ce qu'il croisait sur son passage. **Trois civils** ont été tués et 40 personnes ont été blessées, la plupart légèrement. Un agent de sécurité et un soldat en permission l'ont finalement tué.<sup>1</sup>

## Opérations de contre-terrorisme

### Bande de Gaza

■ Au cours de la semaine écoulée, les forces de sécurité israéliennes se sont abstenues d'effectuer des activités de contre-terrorisme dans la bande de Gaza

<sup>1</sup> A ce sujet, voir notre article du 3 juillet 2008 intitulé "Attaque terroriste massive rue Jaffa à Jérusalem. Le terroriste était un résident palestinien de Jérusalem-Est qui a utilisé un bulldozer pour démolir des voitures et tuer trois civils," à l'adresse [http://www.terrorism-info.org.il/malam\\_multimedia/fr\\_n/pdf/ct\\_030708f.pdf](http://www.terrorism-info.org.il/malam_multimedia/fr_n/pdf/ct_030708f.pdf).

## La trêve des combats – mise à jour

### Les terminaux

■ Pendant cette semaine, un flux continu de camions est passé par le terminal de Sufa (une moyenne de 70 par jour). De plus, les Palestiniens ayant des problèmes de santé ont continué à quitter la bande de Gaza par le terminal d'Erez.

### Le Hamas menace de mettre fin à la trêve

■ Un mois s'est écoulé depuis l'entrée en vigueur de la trêve et le Hamas continue de critiquer Israël au sujet de la quantité de marchandises franchissant les terminaux, affirmant qu'elle est inférieure à celle prévue. Pour cette raison, des responsables du Hamas (mais également ceux d'autres organisations terroristes) ont accusé Israël de ne pas respecter ses engagements et ont de nouveau menacé d'une reprise des attaques terroristes. Les responsables du Hamas ont tenu les propos suivants :

- Le porte-parole du Hamas **Fawzi Barhoum** s'est plaint du peu de marchandises livrées dans la bande de Gaza, affirmant que ce qui est livré est inférieur aux quantités prévues, tandis que les Palestiniens ont respecté les termes de la trêve. Il a appelé l'Egypte à faire pression sur Israël et à ouvrir le terminal de Rafah (Felesteen, 22 juillet 2008).
- **Khalil al-Hayah** a déclaré que si Israël ne respecte pas les termes de l'accord, "le monde entier pourrait être surpris par l'effondrement de la trêve dans peu de temps." Il a ajouté que le Hamas agira "de façon populaire, publique" pour rappeler au monde que les Palestiniens de la bande de Gaza sont toujours bloqués (Site Internet Filastin Al-'An, 21 juillet 2008).
- Le ministre de l'Intérieur du Hamas **Sayyid Siyam** a déclaré que la trêve ne durerait pas éternellement "si l'occupation continue à se soustraire à ses engagements." Il a ajouté que "la réponse serait convenue selon le consensus palestinien" (Site Internet PalMedia, 21 juillet 2008).
- Le porte-parole des Brigades Izz al-Din al-Qassam **Abu Obeida** a déclaré qu'Israël violait les engagements pris dans le cadre de l'accord. Il a ajouté que si "les violations" continuent, les organisations examineront une nouvelle position quant à la trêve (Felesteen, 19 juillet 2008).

## Réhabilitation militaire du Hamas à l'ombre de la trêve

■ Dans la nuit du 18 juillet, le Hamas a organisé un exercice militaire dans la banlieue de la ville de Gaza, utilisant des balles réelles. Des sources du Hamas ont annoncé que l'exercice avait été effectué dans le cadre de la "préparation ininterrompue des Brigades [Izz al-Din al-Qassam] face à toute agression sioniste, même à l'ombre de la trêve" (Site Internet Palestine-info, 19 juillet 2008). Selon un rapport du 22 juillet publié sur Ynet, le responsable des services de sécurité générale Yuval Diskin a averti la Commission des affaires étrangères et de la défense de la Knesset que le Hamas profitait de la trêve pour installer des mines dans plusieurs secteurs de la bande de Gaza.

■ Ces derniers jours, des journaux palestiniens ont rapporté des activités du Hamas dans la bande de Gaza. Dans le quotidien Al-Risala du Hamas du 21 juillet, des membres de l'organisation ont raconté avoir déposé des engins piégés et préparé des embuscades le long des routes que les forces de Tsahal devraient utiliser en cas d'incursion dans Gaza.

■ Le 22 juillet à l'aube, un membre du Hamas a été tué et deux autres ont été gravement blessés lors d'un "accident de travail" qui a causé une explosion dans le quartier de Sajaiya situé dans la partie orientale de la ville de Gaza (Site Internet PalMedia, 22 juillet 2008). Le 18 juillet, une explosion a retenti dans un centre de formation du Hamas, blessant sept membres, dont trois gravement. Cependant, le site Internet Pal-Press affilié au Fatah a annoncé qu'il s'agissait d'un conflit entre clans des milices du Hamas (Site Internet Pal-Press, 18 juillet 2008).

### Scène interne palestinienne

#### Annulation de la visite du représentant du Quartet Tony Blair dans la bande de Gaza

■ Le 15 juillet, Tony Blair, le représentant du Quartet international au Moyen-Orient, était attendu dans la bande de Gaza, mais sa visite a été annulée après que le ministre de la Défense israélien Ehud Barak l'a averti qu'une tentative d'attenter à sa vie pourrait avoir lieu dans la bande de Gaza (Ynet, 15 juillet 2008).

■ Le Premier ministre du Hamas Ismail Haniya a déclaré que son mouvement avait pris toutes les mesures nécessaires pour protéger Blair, et a accusé Israël de faire pression sur l'ancien Premier ministre britannique pour l'empêcher de se rendre dans la bande de Gaza afin qu'il puisse observer "la catastrophe du blocus" (Télévision Ramattan, 15 juillet 2008).

## Réactions palestiniennes à l'échange de prisonniers avec le Hezbollah

■ Les médias palestiniens ont largement couvert l'échange de prisonniers entre le Hezbollah et Israël, soulignant le transfert des restes de terroristes palestiniens. Le nom de la terroriste du Fatah **Dalal al-Mughrabi**, qui a participé au massacre de la route côtière le 11 mars 1978<sup>2</sup> a été fréquemment cité dans ce contexte. La télévision palestinienne a diffusé plusieurs programmes et chansons à sa gloire, saluant son "héroïsme" et "la lutte armée." Le **Fatah** a organisé une parade à Ramallah en son honneur, mais la participation a été faible.



Défilé du Jihad Islamique Palestinien à Gaza à l'occasion de l'échange de prisonniers (Télévision Al-Jazeera, 18 juillet 2008)

■ Le Hamas a de nouveau présenté l'affaire comme un précédent positif qui pourrait permettre la libération de prisonniers palestiniens en échange de Gilad Shalit. Le mouvement a de nouveau appelé Israël à accepter les termes du Hamas et a menacé d'enlever plus de soldats :



Rassemblement du Hamas au ministère des Affaires des Prisonniers dans la bande de Gaza à l'occasion de l'échange de prisonniers (Télévision Al-Aqsa, 19 juillet 2008)

- **Le porte-parole des Brigades Izz al-Din al-Qassam Abu Obeida** a déclaré que l'accord conclu "...prouve que les sionistes ont abandonné les critères selon lesquels ils refusaient de libérer des prisonniers condamnés à de longues peines de prison et à la prison à vie." Il a noté que "tôt ou tard, l'occupation sioniste devra accepter nos conditions et si elle ne le fait pas, il n'y aura aucun accord." Il a exposé les raisons du retard dans les négociations au sujet de Gilad Shalit, citant principalement "le blocus" de la bande de Gaza et ce qu'il a appelé la "position douce" de l'Egypte quant à Israël. Il a ajouté que d'autres soldats israéliens seraient enlevés jusqu'à ce qu'Israël accepte les termes du Hamas (Felesteen, 19 juillet 2008).
- **Ayman Taha** a déclaré qu'à l'instar du Hezbollah, le Hamas a imposé "le secret total" sur la question d'un échange de prisonniers avec Israël, afin de garder le processus confidentiel jusqu'à la conclusion d'un accord. Il a ajouté que tout progrès dépendait de l'acceptation par Israël des conditions du Hamas (Al-Quds Al-Arabi, 19 juillet 2008).
- **Ismail Radwan** a déclaré qu'un échange avec Israël n'était pas actuellement une priorité absolue, contrairement à l'ouverture par l'Etat hébreu des terminaux et à la levée du blocus en application de l'accord sur la trêve (Al-Dustour, 19 juillet 2008).

<sup>2</sup> On ignore pour le moment si ses restes ont été ou non remis au Hezbollah dans le cadre de l'échange.

- **Mahmoud Al-Zahar** a déclaré que le Hamas ne serait enclin à reprendre les négociations au sujet de Gilad Shalit que si Israël acceptait de libérer des prisonniers "ayant du sang sur les mains", ajoutant que Shalit n'était pas la seule carte entre les mains du Hamas, et précisant : "nous avons beaucoup d'atouts en réserve..." (Al-Rai Al-Aam, 21 juillet 2008).
- **Abbas Al-Sayyid**, personnalité du Hamas actuellement emprisonnée, qui a projeté l'attaque terroriste ayant visé l'hôtel Park en 2002 et qui a été condamné à 35 peines de prison à vie, a envoyé depuis sa prison un message saluant l'échange de prisonniers. Il a dit que l'accord montrait que les peines de prison à vie prononcées par Israël [concernant les terroristes palestiniens] étaient sans valeur tant que "les victoires de la résistance continuent." Il a ajouté que les prisonniers espèrent que le Hamas les libérera dans un futur accord (Al-Hayat Al-Jadeeda, 19 juillet 2008).